
9 мая —  День великой Победы над фашизмом

мир спасенный...

Что? Где? Когда?
Будь в курсе, 
абитуриент!

Вступительная кампания-2007  
начала отсчет деятельности для 
абитуриентов нынешнего года со
2 мая,

С этого дня и до 1 июня все поступа
ющие в вузы смогут зарегистрироваться 
на централизованное тестирование. 
Откладывать важное дело на потом не 
рекомендуют специалисты РИКЗ, так как 
в последние дни в вузах, где будет про
ходить тестирование, слишком большие 
очереди. Так как в нашей стране вот уже 
второй год действуют новые правила 
приема, тестирование обязательно и для 
поступающих на заочное обучение.

Само тестирование будет проходить 
в базовых вузах с 12 по 28 июня. Для 
централизованной проверки знаний вы
несено 11 предметов, но сдавать ЦТ мож
но только по трем предметам -  одно по 
языку и 2 по профильным предметам.

Прием документов большинство 
вузов будет осуществлять с 12 июля. 
Для поступления необходимо сдать три 
сертификата ЦТ. В нынешнем году пла
нируется оценку знаний абитуриентов 
проводить по 10-балльной шкале. Уже 
разработана методика перевода 100- 
балльной шкалы оценки сданного теста 
в 10-балльную.

Наш университет приглашает аби
туриентов поучаствовать в конкурсе на 
дневное и заочное обучение при нали
чии трех сертификатов централизиро- 
ванного тестирования по профильным 
предметам: прием документов с 12 по 
29 июля.

Наш корр.

В Минске прошла встреча-конференция иностран
ных выпускников белорусских вузов «Образование без 
границ». По мнению организаторов и участников, она 
позволит в будущем наладить более тесные образо
вательные контакты между разными странами.

Встреча через года
40 гостей из-за рубежа, в основном ныне успешные 

предприниматели и бизнесмены, государственные чинов
ники, дипломаты и ученые высоко оценили уровень полу
ченного в Беларуси высшего образования, которое в их 
карьере сыграло решающую роль. Министр образования
А.М.Радьков на этой встрече рассказал представителям 
разных стран о нынешних возможностях белорусских ву
зов и колледжей и пригласил соотечественников бывших 
выпускников воспользоваться этими возможностями и 
получить белорусский диплом, который по-прежнему поль
зуется авторитетом и спросом во многих странах мира.

Сегодня перед образовательными структурами 
страны стоит задача привлечь к обучению как можно 
больше иностранных студентов: материальная база и 
традиционная система обучения позволяет сделать это. 
Авторитет нашей высшей школы всегда был высок и 
сегодня следует активнее выходить на мировой рынок 
образовательных услуг.

В своем ежегодном Послании к Парламенту и бело
русскому народу Глава государства особо подчеркнул: 
«Конкурентоспособность белорусского высшего образова
ния подтверждается популярностью отечественных вузов 
среди граждан других стран. Сегодня в этих учреждениях 
обучается свыше пяти тысяч иностранцев. Поэтому экс
порт образовательных услуг мы рассматриваем как важ
ное направление деятельности нашей высшей школы. Это 
не только вопрос имиджа государства, но и возможность 
привлечь дополнительные валютные ресурсы в сферу 
образования».

Итогом встречи стало принятие декларации о созда
нии Международной ассоциации выпускников белорусских 
вузов, определение ее структуры, организации и устава.

Наш корр.

С праздником, коллеги!
5 мая СМИ Беларуси отмечают свой профессиональный праздник-День печати. 

Накануне этой даты в стране проходит традиционная международная выставка 
средств массовой информации, где подводятся итоги и награждаются победители
3-го республиканского конкурса печатных СМИ «Золотая литера».

Участие в этих мероприятиях приняла и наша газета «Эканаміст» при активной под
держке редкоплегии «Студенческого вестника». Хочется от всей души поблагодарить 
наш студенческий актив в лице координатора проекта Наташи Якубович (УЭФ), членов 
редколлегии Яну Михареву (ФМЭО), Александра Община (ФПр), Викторию Рабыко (ФМн), 
Таню Цыбулькину (ФМк), Катю Сенокосову (ФЯП), Арину Капыток (ФЭУТ) и Анну Гончарик 
(ВШТ). Значимый вклад в выпуск «СВ», его оформление и дизайн вносит и студент 3 
курса факультета маркетинга Алексей Потапенко, который известен у нас и как неплохой 
фотохудожник.

Думаем, с появлением в стенах вуза спецвыпуска «Студенческий вестник» газета 
«Эканаміст» стала для наших читателей разнообразней и интересней, так как ее авторы 
в своих материалах затрагивают именно те проблемы, которые волнуют сегодня молодые 
сердца. С Днем печати вас, дорогие наши коллеги!

А.Петрова.

Молодежь и правопорядок
На факультете экономики и управления торговлей важное внимание уделя

ется правовому воспитанию студентов и профилактике правонарушений. На 
кураторских часах, в дни информирования часто проводятся беседы, посвящен
ные этой проблеме. Вот и недавно состоялась встреча студентов ФЭУТ и ВШТ 
с заместителем начальника УВД Мингорисполкома, полковником Е.Е.Полудень, 
который рассказал молодежи об оперативной обстановке в городе и заверил, что 
наши органы милиции делают все возможное, чтобы граждане могли нормально 
трудиться и отдыхать.

На встрече также были затронуты насущные проблемы МВД республики по профилак
тике правонарушений и девиантного поведения молодежи. Особый акцент был сделан на 
нормах нового Административного кодекса, профилактике табакокурения, наркомании. 
Была отмечена плодотворная работа милиции в деле пресечения распространения нар
котических веществ в местах отдыха студентов.

Гость ознакомил присутствующих со статистикой по раскрытию краж имущества в 
общественных местах и призвал незамедлительно обращаться в органы правопорядка в 
подобных случаях, поскольку 80% краж раскрываются по горячим следам.

Присутствующие на встрече студенты с большим интересом выслушали информацию 
одного из руководителей МВД города и выразили пожелание, чтобы такие встречи в вузе 
стапи регулярными.

А.Иоч, студент 1 курса ФЭУТ.

С годами все дальше от нас уходит память о последней прошедшей на нашей земле войне -  Великой Отечественной. И хотя учебники 
по истории для средней и высшей школы скрупулезно повествуют о днях, когда деды нынешних учеников и студентов сражались за их 
светлое будущее, сами герои минувшей войны все реже воочию встречаются с молодежью. Большинства участников боевых сражений 
уже нет в живых, остальные в почтенном возрасте, когда на встречи и разговоры уже нет сил. Тем не менее, память о Великой Отечест
венной должна жить в веках. И задача наших идеологов, педагогов воспитывать у молодых граждан патриотизм на конкретных примерах 
истории нашего общества.

Пятніца, 
4 мая 2007 года 
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Немало было среди участ
ников войны бывших студентов 
вуза и преподавателей. Обо 
всех их рассказывают стенды 
музея университета, где собра
ны документальные материалы 
о фронтовиках и партизанах. 
Студенты с первых дней учебы 
знакомятся с экспозициями му
зея, встречаются с ветеранами. 
Рассказы о далеком прошлом 
помогают юным гражданам 
не только познавать историю, 
но и сопереживать очевидцам 
страшных событий варварства 
фашизма. Молодежи очень 
нужно знать правду из первых 
уст, нужны живые свидетельства
-  маленькие эпизоды из истории 
Великой Отечественной войны, 
без которых бы и Победа не со
стоялась. Они должны остаться 
в нашей памяти.

Ведь сегодня многие поли
тики мира пытаются переиграть 
карту итогов войны, обелить 
виновников кровавых деяний. 
В Европе с предубеждением 
относятся к монументам геро- 
ям-освободителям и пытаются

денежные премии, организован 
праздничный ужин и дан концерт 
с участием самодеятельных ар
тистов студклуба. В эти майские 
дни и члены БРСМ БГЭУ по про 
сьбам ветеранов войны и труда 
занимаются благоустройством 
их жилья, оказывают посиль
ную помощь пожилым людям в 
бытовых вопросах. Отрадно то, 
что этот труд на благо пожилых 
и заслуженных людей моло
дежь оказывает добровольно 
и с чистым сердцем, осознавая 
важность своей гражданской 
акции.

Сегодня наша газета рас
скажет читателям о людях, чей 
вклад в освобождение Беларуси 
от оккупантов был не меньшим, 
чем других активных участников 
боевых сражений.

На снимке: участница Сталинград
ской битвы Я.ГЛютаревич. Ее воспо

минания о войне и Победе читайте на 
3-й стр.

Фото из архива музея.

(Окончание на 3-ей стр.)

отправить их на свалку 
истории. В нашей стране 
тема Великой Отечествен
ной войны по-прежнему 
актуальна и востребована 
на самом высоком уровне: 
ветераны в обществе поль
зуются особым почетом, 
имеют ряд льгот и пособий 
по старости, бесплатно 
обеспечиваются лекарс
твами и лечением.

В нашем университете 
сегодня на учете в Сове
те ветеранов состоят 37 
участников войны и 12 
человек, приравненных 
к этому статусу: узники 
концлагерей, воины-интер
националисты, труженики 
тыла. Три ветерана вой
ны продолжают работу в 
вузе: доцент С.В.Юрченко 
на кафедре правоведе
ния, В.З.Жалобицкий и 
Д.Т.Стужук в АХЧ.

В музее БГЭУ в нынеш
нем учебном году на встре
чах со студентами побыва
ли орденоносцы, ветераны

ВОВ Е.А.Тихоненко, 
А. В . В о р о п а е в а , 
А.И.Казак и участни
ца минского подпо
лья Е.Л.Гахович. Их 
рассказы оставили 
у молодых слуша
телей неизгладимое 
впечатление.

Ректорат универ
ситета совместно 
с советом ветера
нов, профкомом со
трудников уделяют 
нашим ветеранам 
должное внимание 
-  приглаш ают на 
торжественные ме
роприятия, чествуют 
их в дни пожилых 
людей, защитников 
отечества и в канун 
Дня Победы, оказы
вают посильную ма
териальную помощь. 
Вот и 7 мая в вузе со
стоятся торжества, 
посвященные празд
нику. Ветеранам вой
ны будут вручены



Воспитание —  творческий процесс
Как и любое другое государство, Беларусь сегодня уде

ляет большое значение идейному единению разных поколе
ний сообщества. Молодежь наиболее уязвимая прослойка, 
которая в силу своего возраста и характ ера склонна к 
крайним точка зрения на геополитические процессы в мире 
и государстве.

Через идею к патриотизму 
и гражданственности

Методики педагогов оценены высоко
"У мира множество путей”. Это философское выражение означает, что действитель

ность не скрыта от нас и постигать ее можно различными способами. С 9 по 13 апреля в 
ГУО «Академия последипломного образования» прошла X  республиканская выставка науч
но-методической литературы и педагогического опыта по теме «Воспитание гражданс
твенности и патриотизма у детей и учащейся молодежи», на которой было представлено 
более 80 работ сотрудников и студентов нашего вуза.

Без идейно-воспитательной ра
боты высшей школе сложно вести 
подготовку специалистов, способ
ных не только возглавить произ
водство, но и руководить людьми. 
Поэтому в вузах республики в 
последние годы актуализировались

учебной работе БГУИР А.А.Хмыль, 
заведующий кафедрой философии 
БГЭУ, профессор В.К.Лукашевич, 
экономической истории, профессор 
Ю.Н.Бохан, физической культуры 
и спорта Е.К.Кулинкович, началь
ник управления воспитательной

Перечень работ вклю чил 
в себя теоретические статьи, 
исследующие состояние про
блемы граж данственности  и 
патриотизма в соврем енном  
белорусском обществе, а также 
научно-практические материалы, 
раскрывающие методологичес
кие и методические вопросы

На снимке: вступительным словом открыл работу конференции 
проректор по учебной работе БГЭУ, доцент С.В.Шаврук. Фото Н.Сыромаха

эти проблемы и все чаще педагоги 
университета делятся опытом сво
ей работы в этом направлении. 25 
апреля в БГЭУ прошла межвузовс
кая конференции «Идеологическая, 
воспитательная работа в вузе: фор
мы, методы, технологии», которая 
затронула такие важные аспекты, 
как формирование ценностных ори
ентаций студенческой молодежи в 
процессе обучения, использование 
современных методов и технологий 
в воспитательном процессе, роль 
студенческого самоуправления 
и общественных организаций в 
социализации молодежи, формиро
вание психологической культуры и 
установок на здоровый образ жизни 
и другие.

На пленарном заседании кон
ференции выступили с докладами 
проректор по учебной работе БГЭУ 
С.В.Шаврук «Идеологическое со
провождение учебно-воспитатель
ного процесса в вузе», директор 
Института социально-гуманитар- 
ного образования БГЭУ профес
сор Я.С.Яскевич «Формирование 
духовных ценностей и приоритетов 
гражданственности студенческой 
молодежи в глобализирующемся 
мире», профессор, проректор по

работы с молодежью В.А.Денисов 
и другие.

Представители нашего уни
верситета в своих выступлениях 
содержательно осветили накоп
ленный инновационный педагоги
ческий опыт в вопросах воспитания 
студенческой молодежи, поиск 
преподавателями новых форм и 
методик воздействия в ходе учеб
ного процесса. Ректорат, управ
ление воспитательной работы с 
молодежью проводят постоянный 
мониторинг эффективности и ка
чества воспитательной работы.

Особенности воспитательной 
работы в вузе на разных кафедрах 
участники конференции обсудили 
на четырех секциях. Темы докладов 
и выступлений были разные: от ин
дивидуальной работы со студента
ми куратора группы до обобщения 
опыта работы педагога-воспитате- 
ля в общежитии, о развитии корпо
ративной культуры и патриотизма 
студенчества. Особый акцент был 
сделан на воздействие культурного 
и патриотичного воспитания сту
денчества через массовый спорт 
и идеологизацию здорового образа 
жизни молодежи.

воспитания гражданственности 
и патриотизма у студенческой 
молодежи.

П р е п о -  
д а  в а т е л и  
кафедр инс
титута соци
альному ма- 
н и т а р н о го  
о б р а з о в а 
ния во гла
ве с дирек
тором, про
ф е с с о р о м  
Я.С.Яскевич 
для участия 
в выставке 
представи
ли  о к о л о  
двух десят
ков научно- 
методичес
ки х  и з д а 
ний.

На ф а 
к у л ь т е т е  
экономики и 
управления 
то р го в л е й  
под р у к о 

водством зам. декана факультета 
А.И.Ярцева обобщен опыт такого 
направления воспитательной 
работы со студенческой м о
лодежью, как самодеятельное 
художественное творчество. До
центы Л.С.Кожуховская (кафедра 
межкультурных экономических 
коммуникаций), В .В .О жигина 
(кафедра мировой экономики), 
преподаватель Ю.А.Дрыга (ка
федра делового английского 
языка), ассистент Е .А.Гаращенко 
(кафедра мировой экономики) 
предложили к рассмотрению 
опыт работы преподавателей 
вуза по патриотическому воспи
танию студентов на занятиях и 
во внеучебное время на основе 
применения как традиционных 
подходов, так и инновационных 
методик.

Инновационный опыт работы 
со студентами, проживающими в 
общежитии, представлен в раз
работках педагогов Т.Н.Димовой, 
Л.Г.Шарангович (общ. №3): фес
тиваль электронных презентаций 
«С любовью к малой родине», 
«Семья -  основа государства», 
«Пусть помнят поколения», «Об
щежитие + деканат = сотрудни
чество» и др.; Е.Г.Омельянович 
заочная экскурсия «Древний

Минск. Памятники архитектуры 
конца XVI начала XIX веков» 
(общ.№4), А.К.Родион фотокросс 
«Гражданско-патриотическая 
акция» (общ. №5) и др.

Популярность среди посети
телей выставки приобрели сле
дующие научно-методические 
разработки СППС университета: 
«Проект программы психоло
гического сопровождения ода
ренных студентов и студентов, 
имеющих высокий творческий 
потенциал в рамках государс
твенной программы «Молодые 
таланты Беларуси», «Психолого
педагогическое сопровождение 
студентов-сирот и студентов, 
оставшихся без попечения ро
дителей», «Стресс-менеджмент 
- искусство приручения стресса» 
и др.

За активный поиск и внедре
ние в практическую деятельность 
новых путей и форм воспита
тельной работы вуз удостоен 
диплома I-ой степени Минис
терства образования Республики 
Беларусь.

Е.Назарова, методист УВР.

Фото Н.Сыромаха.

На снимке: диплом республиканской выставки вручает 
начальнику управления по воспитательной работе с молодежью БГЭУ ВАДенисову 

начальник управления Министерства образования Г.А.Бутрим.

Что? Где? Когда?
Наука весной оживает

Весна нынешнего года на факультете права стала богатой на разного рода 
знаменательные события. Не обошли они стороной и научную сферу. На апрель- 
май было запланировано большое количество мероприятий в студенческой науке, 
где каждый из нас мог проявить себя в качестве молодого исследователя. Такая 
великолепная возможность продемонстрировать свои знания предоставляется 
студентам не каждый день и даже не каждый семестр.

Для тех, кто ещё не успел принять 
участие в подобных мероприятиях, мы 
хотим сообщить подробности о ближайших 
научных форумах.

16-17 мая в нашем университете со
стоится IV республиканская научная сту
денческая конференция «Национальная 
экономика Республики Беларусь: проблемы 
и перспективы развития».

Примерно в это же время, 18-20 мая, бу
дет проходить VIII международная научная 
конференция студентов и молодых учёных 
«Экономика и маркетинг в XXI веке». Её 
учредители Донецкий национальный техни
ческий университет и Донецкая обпастная 
государственная администрация. Заявку на 
участие и тезисы выступлений необходимо 
было подать до 14 апреля.

Завершающим этапом весенних собы
тий в науке станет открытие конкурса работ 
студентов и аспирантов, подать материалы 
на участие в котором необходимо до 25 мая. 
Организатором данного мероприятия высту
пают управление Верховного комиссара ООН 
по делам беженцев, Европейская комиссия и 
Международное общественное объединение 
«Развитие».

Хотелось бы отметить, что подробную 
информацию о тематике и оформлении ма
териалов можно получить на любой кафед
ре, на сервере университета или у авторов 
статьи. Ну и конечно мы желаем удачи тем, 
кто будет участвовать в весеннем научном 
движении.

С. Ставер,студент 2 курса,
А. Воронько, студент 3 курса ФПр.

Специалисты Республиканского института контроля знаний (РИКЗ) Министерства 
образования Беларуси в апреле при поддержке областных исполнительных комитетов 
и Минского городского комитета по образованию провели опрос выпускников 11-х и 12-х 
классов средних общеобразовательных школ на предмет востребованности специаль
ностей у будущих абитуриентов белорусских вузов.

Абитуриент-2007 выбирает правоведение, 
лечебное дело и государственное 

управление
Выяснилось, что около 80 тыс. выпускников нынешнего учебного года собираются поступать в 

вузы республики. В пятерку самых востребованных, на взгляд абитуриентов, вошли Академия МВД 
Беларуси, БГМУ, Академия управления при Президенте Республики Беларусь, БГУ, БГЭУ и БИТУ. 
Среди специальностей, которым отдают предпочтение нынешние абитуриенты -  «правоведение», 
«лечебное дело», «государственное управление», «экономика и управление на предприятии», 
«прикладная математика», «экономическая кибернетика», «веб-программирование и интернет- 
технологии», «искусствоведение» и прочее.

Известен также перечень вузов и специальностей, которые, по словам поступающих, вы
зывают у них наименьший интерес: Брестский госуниверситет, Барановичский госуниверситет 
(специальность «техническое обеспечение процессов сельхозпроизводства»), Белорусская 
государственная сельхозакадемия («луговодство» и «свиноводство»), БГУ культуры и искусства 
(«литературная работа -  драматургия», «народное творчество»), БИТУ ( «водохозяйственное 
строительство») и другие.

Наш корр.
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И помнит мир спасенный...
Победу в Великой Отечественной войне белорусский народ одержал прежде всего потому, 

что на защиту родной земли тогда встали в с е -и  стар, и млад. На фронте, в партизанских 
отрядах, в подполье, в тылу за свободу сражались мужчины, женщины, старики и дети. Не 
было, наверное, человека, который бы не пылал ненавистью к фашистским захватчикам и 
который не внес бы хоть малую свою толику в общую победу.

В те суровые годы дорогами 
войны довелось пройти и Янине 
Герасимовне Лютаревич, в про
шлом заведующей кабинетом 
кафедры философии, ныне вете
рану труда БГЭУ. В 41-м, когда на
чалась война, Янина Герасимовна 
была молоденькой 16-летней 
девчушкой. К тому времени она 
успела окончить школу и устро
илась работать телефонисткой в 
Климовичах. Там же и застала ее 
война. До прихода немцев Янина 
Герасимовна обеспечивала теле
фонной связью военную часть. 
А когда в Климовичах появились 
оккупанты , вместе с другими 
девушками-телефонистками и 
начальником связи на машине 
она выехала в Гомель. Оттуда в 
последнем эшелоне, в который 
еле удалось влезть, эвакуирова
лась в небольшое село на Волге. 
Уже там узнала, что в армию на
бирают девушек, нужны тридцать 
добровольцев. Не раздумывая, 
молоденькая Янина пришла в во
енкомат. Но там, когда узнали ее 
возраст, ей отказали. Вся в слезах, 
девушка встретила на улице сек
ретаря райкома партии, которому 
и рассказала о случившемся и о 
своем огромном желании пойти 
на фронт добровольно. В воен
комат вернулись уже вдвоем, и 
секретарь попросил под свою 
ответственность записать Люто- 
ревич Янину в списки тридцать 
первой.

Так в апреле 42-го Янина 
Герасимовна оказалась в Ста
линграде в аэростатной части. 
Кроме нее, там служило еще 
несколько девушек. Вместе они 
копали землянки, носили баллоны 
с газом для аэростатов, дежурили 
по ночам. Работа была тяжелая, 
неженская, мозоли не сходили 
с ладоней. Да и питались очень 
плохо, зачастую это была редкая 
похлебка. От слабости, от недо
сыпания Янина однажды уснула 
на ночном дежурстве, чего делать 
никак нельзя было.

Так продолжалось до августа. 
А в августе 42-го немцы пошли 
в решительное наступление на 
Сталинград. Только самолетов, 
которые летали над городом и 
бомбили его, было около двух 
тысяч. Баржи, переправлявшие 
через Волгу людей, топливо, еду, 
взлетали на воздух, и вода в реке 
была смесью крови и бензина. 
Такого ужаса, по словам Янины 
Герасимовны, она никогда до сих 
пор не испытывала. Страх был 
таким сильным, что в какой-то 
момент наступило тупое безраз
личие, хотелось спрятаться где- 
нибудь и уснуть.

Из Сталинграда аэростатную 
часть Я.Г.Лютаревич направили в 
Саратов. По дороге туда их поезд 
разбомбили немецкие самолеты, 
дальше пришлось идти пешком. 
Из еды каждому выдали по кило
грамму немолотой ржи. Но даже в

такой, казалось бы, безвыходной 
ситуации, люди шутили, пели пес
ни, читали по дороге стихи -  все 
радовались, что смерть хотя бы 
пока миновала их.

Из Саратова Янина Гера
симовна была направлена в 
Мурманск, где работала радио
телеграфисткой. Там, по словам 
женщины, работать было намного 
легче -  землянки были хорошо 
оборудованы, питание было на
много лучше. На 8 марта всех 
женщин собрали в одной землян
ке, и их поздравил с праздником 
генерал. Я.Лютаревич сидела 
тогда в президиуме, ей поручили 
сказать речь. И хоть волновалась 
страшно, но в нужный момент сло
ва сами пришли на ум и выступила 
она тогда хорошо.

Там же в Мурманске, в октябре 
1943 года Янина Герасимовна 
узнала о том, что началось осво
бождение ее родной Беларуси. 
Эта новость так вдохновила де
вушку, что она за одну ночь, на 
дежурстве написала свое первое 
стихотворение, которое напечата
ли в газете.

3 мая 2002 года, во время 
посещения музея истории БГЭУ, 
Я.Г.Лютаревич записала это сти
хотворение в книгу отзывов. Вот 
оно:

Нас сроднили солдатские беды 
В Сталинградском 
жестоком бою.

Ради этой великой Победы 
Не предали мы юность свою.
Я шла Беларусью родною 
По разрывам снарядов и мин, 
Озираясь на Запад с тоскою -  
Каждый кустик был дорог и мил.
С узелками мы старый и малый, 
Запыленные шли от врагов. 
Вглубь страны тянулись 
усталые,
Оставляя родительский кров. 
Даже клочья земли, что взлетали 
От разрывов снарядов чужих,
Мое сердце огнем зажигали 
На восток унести мне 
хотелось 6 их.
Но и в сопках полярного края,
И в бессонницу светлых ночей 
Позабыть ли могла я, 
родной Край,
О красе и о муке твоей?
Нынче снова гремит канонада 
Возле дома, где я родилась,
Но не та, что гремела когда-то,
А такая, что радует нас.
Вновь шагаем по тем же дорогам 
В тяжкой каске с лучистой 
звездой,
Вновь пришел уж к 
Днепровским порогам 
Твой хозяин, Мой край дорогой.

Но 9 мая война для Янины 
Герасимовны не закончилась. Ра
достную весть о победе девушка 
узнала по дороге в Сибирь, она 
еще месяц участвовапа в войне с 
Японией -  вместе с еще двадца
тью радиотелеграфистами обслу
живала мощную радиостанцию.

После возвращения на родину 
пошла работать в райсобес. В 
1946 году поступила в Высшую 
партийную школу. После работала 
в гродненской газете, училась на 
литературном факультете пединс
титута. Тогда же и познакомилась 
со своим будущим мужем.

По стечению обстоятельств 
молодая семья переехала в 
Минск. Здесь Янина Герасимов
на в технологическом универ
ситете защитила кандидатскую 
диссертацию . После пришла 
работать в наш университет, где 
на протяжении 15 лет заведовала 
кабинетом кафедры философии. 
Не однажды встречалась со сту
дентами, рассказывала молодому 
поколению о пережитом во время 
войны. В 2005 Я.Г.Лютаревич, 
как частницу боев на Северном 
фронте и участницу японской 
войны, приглашали в посольство 
Китая, где она встречалась с 
китайским послом. Тогда же и ро
дилось очередное стихотворение
-  «Поднебесная песня», которое 
Янина Герасимовна прочитала на 
встрече в посольстве и посвяти
ла дружественным отношениям 
между нашими странами. Вот 
несколько строчек:

От любви в Поднебесье 
неблизком
Согревается снежная грусть. 
Пусть Китай улыбается 
в Минске,
А в Пекине поет Беларусь.

Сегодня Янина Герасимовна 
Лютаревич на пенсии. Годы бе
рут свое, начали болеть ноги, но 
женщина не отчаивается. До сих 
пор помнит и читает на память 
классиков русской литературы и 
свои собственные стихи, радует
ся, когда ее навещают студенты, 
интересуется жизнью универси
тета. В преддверии весеннего 
праздника, дня Победы, хочется 
пожелать Янине Герасимовне 
крепкого здоровья и внимания 
родных и близких.

З.Синицкая.

Что? Где? Когда?
Обмен опытом... и не только

В марте в Санкт-Петербурге прошла VII Международная студенческая научная 
конференция iSLaCo'2007 «Современные тенденции развития права и взаимодейс
твие правовых систем». От нашего университета в конференции участвовала 
студентка 5 курса факультета права Юлия Мардусевич, которая была награж
дены дипломом II степени. Своими впечатлениями от конференции и Петербурга 
девушка делится с читателями «Экономиста».

-  Информацию о проведении кон
ференции -  рассказывает студентка, -  я 
нашла в Интернете, тема меня очень за
интересовала, и я решила поучаствовать. 
Подготовила и послала в оргкомитет науч
ную работу и заявку на участие. По резуль
татам строгого конкурсного отбора тезисов, 
при заявлении не более трех участников от 
каждого университета, я была приглашена 
на данную конференцию. Для выступления 
подготовила работу «Правовое положение 
финансово-промышленных групп в РБ и 
РФ: сравнительно-правовой анализ». Кро
ме меня от нашей страны на конференции 
выступало еще несколько студентов из БГУ. 
Были частники из Литвы, Украины, со всех 
уголков России, из дальнего зарубежья.

В первый день, после пленарного и 
секционных заседаний мы поучаствовали 
в ярмарке вакансий, совершили экскурсию 
по юридическому факультету Санкт-Петер
бургского государственного университета, 
посетили библиотеку вуза. На стенах ауди
торий там всюду развешаны портреты ве
ликих ученых -  корифеев права, известных 
выпускников. Студенты и преподаватели 
очень гордятся, что выпускником их факуль
тета был президент Российской Федерации
В.В.Путин. Традиции и опыт юрфака скла
дывались веками, там бережно относятся 
к своей истории, стараются сохранять 
лучшее, что есть, и одновременно идти в 
ногу со временем, создавая максимально 
комфортные условия для обучения.

На второй день, после проведения круп
нейшими специалистами -  теоретиками и 
практикующими юристами мастер-классов 
по актуальным проблемам различных 
отраслей права, для участников конфе
ренции была организована экскурсия по

Санкт-Петербургу с посещением крейсера 
«Аврора» и Эрмитажа.

Впечатлений от поездки у меня оста
лась масса. Но самое главное -  это обмен 
опытом между студентами-юристами из 
других вузов, совершенствование навыков 
научной работы и ораторского искусства, 
налаживание связей и новые друзья со 
всех уголков СНГ. Так, например, на кон
ференции я познакомилась и подружилась 
с Настей Лелетиной, студенткой юрфака 
СПбГУ и Михаилом Хоменко, студентом 
Киевского национального университета 
имени Тараса Шевченко, со студентами 
из Тулы. С ними мы сейчас общаемся по 
электронной почте, я пригласила ребят на 
студенческую конференцию, которая будет 
проходить в мае в нашем университете. 
Кроме того, мы обмениваемся друг с другом 
нужной информацией правового характера, 
недавно я выслала студентам из Тулы не
сколько правовых кодексов.

Участие в конференции в Санкт-Пе- 
тербурге -  это очередная ступенька моей 
студенческой научной карьеры. Наукой 
я занимаюсь со второго курса, только за 
последние полгода приняла участие в семи 
конференциях по трудовому праву, в двух -  
по коммерческому. Руководит моей научно- 
исследовательской работой и помогает мне 
мой научный руководитель Н.И.Тарасевич, 
доцент кафедры правоведения, за что я ей 
очень благодарна.

Сейчас я работаю над дипломом, на 
днях предстоит предзащита. После окон
чания университета планирую поступать в 
магистратуру и продолжать научно-иссле
довательскую деятельность. Надеюсь, мои 
планы осуществляться!

Беседовала Г.Соколовская.

Ни у кого не вызывает сомнения тот факт, что движение к информационному обществу 
-  это путь в будущее человеческой цивилизации.

24 апреля в университете состоялась восьмая Межвузовская студенческая конференция 
«Современные компьютерные информационные технологии», организованная кафедрой ин
формационных технологий. Председатель программного комитета -  проректор по учебной 
работе О.А. Сосновский, сопредседатели -  профессор А.Н. Морозевич, профессор В.Ф. Икон
ников. Информация о конференции была предварительно размещена на сайте университе
та, что способствовало привлечению к участию и студентов других вузов, в частности, 
БГУ, БГУИР, ИСЗ. Всего было заявлено 67 докладов от студентов 1-4 курсов факультетов 
ФФБД, ФМЭО, УЭФ, ФЭУТ, ФЯП, ВШТ. Наиболее активными оказались первокурсники, а среди 
факультетов -  ФФБД.

Информатизация - путь к 
прогрессу

Темы докладов были чрезвычайно разно
образны. Они затрагивали новые разработки 
компаний-производителей технических и програм
мных средств компьютерных информационных 
технологий (КИТ), развитие компьютерных сетей и 
телекоммуникаций, обеспечение безопасности ин
формации, приложения КИТ в различных сферах 
экономики и бизнеса, создание информационных 
систем, перспективы развития компьютеров и др. 
Это свидетельствует о разносторонних интересах, 
эрудиции, любознательности молодых людей, 
обучающихся в университете, о понимании ими 
важности КИТ в развитии государства, общества, 
экономики, бизнеса.

Конференцию открыл проректор О.А. Сос
новский. Он увлекательно рассказал об истории 
развития вычислительной техники и пожелал 
участникам успешной работы. Профессор кафед
ры информационных технологий В.Ф. Иконников 
напутствовал студентов на учебу и науку «через 
всю жизнь».

После этого работа была продолжена по двум 
секциям «Программное и техническое обеспече
ние КИТ» и «Информационные технологии в эко
номике». Выступления докладчиков были четкими, 
логичными. Практически все они сопровождались 
презентациями, зрелищными, выразительными, 
хорошо структурированными. Следует отметить 
высокую культуру поведения студентов перед 
аудиторией. Демонстрировались результаты собс
твенных разработок программ, Web-сайтов, проб, 
тестов и экспериментов в среде различных при

ложений. А студент 1 курса ФЭУТа А.Иоч удивил 
всех докладом о кибердемократии в стихотворной 
форме. По многим выступлениям «завязывалась» 
живая дискуссия.

Жюри из числа преподавателей кафедры, 
руководствуясь системой оценочных показателей, 
выделило наилучшие научные работы по первой 
секции:

1-е место: Е.Коваленко (ФМЭО, 1 курс) -  за 
разработку сайта о школе № 29 г. Минска; 2-е --
А.Мышко и Д.Вересов (БГУИР, 4 курс) -  за созда
ние программного обеспечения распределенных 
математических вычислений; 3-е -- В.Козелкова 
(УЭФ, 1 курс)-за разработку сайта «Выдающиеся 
выпускники БГЭУ».

По второй секции были отмечены работы
С.Северина (ФФБД, 4 курс) -  за разработку сайта 
«Платежные системы Internet»; Н.Юровской (БГУ
ИР, 4 курс) -  за разработку среды проектирования 
и расчета динамических графовых параметров; 
АМехеда и В.Абраменко (ФЯП, 4 курс)-за лучший 
доклад «Перспективы и проблемы развития систе
мы электронных платежей в Беларуси».

На сей раз новшеством в организации кон
ференции явилось анкетирование студентов по 
вопросу «Кому отдать приз зрительских симпа
тий?». По его результатом этот приз был отдан 
М.Романову (УЭФ, 1 курс), АИочу (ФЭУТ, 1 курс),
А.Дубовскому (УЭФ, 4 курс).

В.Оскерко, доцент,
Л.Попкова, старший преподаватель кафедры 

информационных технологий.

3 «ЭКАНАМІСТ» 4 мая 2007 года



Студенческая весна —  2007
Нынешняя «Студвесна-2007» стала седьмой по счету, она прошла под девизом «Земля

-  наш общий дом». К этому важному событию факультеты начали готовиться заранее
-  несколько месяцев весь вуз жил предстоящим праздником. Финальному гала-концерту 
предшествовали три отборочных дня. И вот -  финальное представление!

ВШТ — лучший!
Почетными гостями на кон

церте стали представители 
ректората нашего университета

дент ФЭУТ Роман Карпяк соль
ным номером. Представители 
всех факультетов вуза вышли

и других вузов, представители 
делегации посольства Китая, 
именитые члены жюри.

Открыл гала-концерт сту-

перед сценой с флагами. Старт 
дан!

И буквально через несколько 
минут весь зал замер от восхи-

Девушка-весна
По традиции, на празднике «Студвесна-2007» были объ

явлены итоги конкурса фотомоделей “В наш вуз пришла 
весна - 2007” .

БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

Объявляет конкурс на замещение должностей 
профессорско-преподавательского состава:

Заведующего кафедрой финансов и банковского дела;
Профессоров кафедр: международного бизнеса; экономики и управле

ния;
Доцентов кафедр: международного бизнеса; государственно-правовых 

дисциплин;
Старших преподавателей кафедр: белорусского и русского языков; 

романских языков;
Ассистента кафедры международного бизнеса.

Срок подачи документов на конкурс -  месяц со дня опубликования объ
явления. Документы присылать на адрес:

220070 г.Минск, пр-т Партизанский, 26, Ректору.

щения -  факультет ВШТ пора
зил всех номером «Рождение 
нового человека». Гениальность 

задумки поражала своей 
простотой и оригиналь
ностью, глубоким фило
софским смыслом.

А вот на сцене три ми
лые девушки -  предста
вительницы Бобруйского 
филиала, трио «Смайле» 
с композицией «Сама по 
себе». Строчки из их пес
ни через несколько минут 
подпевал уже весь зал.

Яркий танцевальный 
дуэт ФЭУТ Н. Фья ктистовой 
и А.Коломывцева сме
н и л о  в ы с т у п л е н и е  
О.Митиевской (ФЯП). Де
вушка в своем монологе 
подняла философские 
проблемы, заставила  

каждого задуматься о взаимоот
ношениях человека и природы, 
переосмыслить слова, ставшие 
девизом «Студвесны». Если 
земля -  наш общий дом, то 
почему мы столь легкомыс
ленно его разрушаем?

Тему, затронутую в мо
нологе студентки ФЯП, про
должила композиция ФФБД. 
Нашу планету, задыхаю
щуюся от дыма и мусора, 
можем спасти только мы 
сами.

Совместив, казалось бы, 
несовместимое -  уличную 
культуру и классическое 
искусство, студенты ФМК 
провозгласили «Мы едины 
-  мы за мир».

Экологическую тему кон
церта продолжили студенты 
ВШТ. Игра на щетках, звуки 
пилы, звон пустых бутылок и 
удары баскетбольных мячей 
удивительным образом слились 
в ритмичную мелодию. Логичес
ким завершением номера стали 
слова «Любі сваю зямлю, як я яе 
люблю. Яе абараняй, трымай у 
чысціні свой край!»

ФМК, как всегда, выдал не
что креативное -  театр моды,

несомненно, запомнится зри
телям надолго. Завораживаю
щая душу музыка, игра света, 
супероригинальные костюмы... 
Каждый персонаж театра -  яр
кий и необычный, пуга
ющий и одновременно 
притягивающий взгляд 
своей неординарнос
тью.

Следующая запо
минающаяся страница 
«Студвесны» -  еще одна 
ком позиция Высшей 
школы туризма «Туман 
яром». Родные, знако
мые каждому белорусу 
мотивы, стилизация под 
национальные костюмы, 
талантливая игра на му
зыкальных инструмен
т а х -  все это напомнило 
о самобытности нашей 
белорусской народной 
культуры.

Невозможно описать все, 
что происходило в тот вечер 
на сцене! Это нужно было ви
деть. Каждый номер, каждая 
композиция вызывала бурю 
аплодисментов и положитель
ных эмоций. Зажигательные 
танцы студентов ФМЭО, ФМК, 
ФП, ФМн, ФЭУТ, ВШТ, сольные 
номера Р.Корпяка, В.Кучера, 
А.Макарея, О.Зинкевич, плас-

тико-хореографические компо
зиции, выступление КВН-щиков 
-  все слилось в яркую феерию 
праздника. Мне было искренне 
жалко членов жюри, так как 
определить лучшего было прак
тически невозможно. Поэтому 
неудивительно, что в тот вечер 
дипломами фестиваля в разных 
номинациях были отмечены

несколько десятков студентов и 
студенческих коллективов.

Кто же будет победителем? 
Зал это предчувствовал, друж
но скандируя «Пятый корпус!».

Зрители не ошиблись. По ре
шению жюри, председатель 
комиссии, проректор по учебной 
работе С.В.Ш аврук впервые 
вручил ф акультету-победи- 
телю -  факультету Высшей 
школы туризма -  переходящий 
кубок Студвесны и поздравил 
с победой декана факультета 
Н.И.Кабушкина. Таким образом 
в БГЭУ была заложена еще

одна добрая традиция -  на 
этом кубке будет выгравировано 
имя нынешнего и последующих 
победителей фестиваля. Пусть 
следующие поколения знают, 
кто был лучшим на Студвесне!

Г.Соколовская.
Фото Н.Сыромаха, 

А.Потапенко.

Электронная цифровая подпись
10 января 2000 г. вступил в силу закон Республики Беларусь «Об электронном документе», 

который позволяет отказаться от бумажного варианта документов, а в будущем -  перей
ти полностью к электронному документообороту. Фонд социальной защиты населения 
Министерства труда и социальной защиты Республики Беларусь, в своем развитии уже 
достигнув серьезного уровня в применении современных информационных технологий, с 
готовностью воспользовался представленной возможностью.

В настоящее время Фонд ра
ботает над построением системы 
электронного документооборота как 
внутри (между своими структурными 
подразделениями), так и внешне 
(взаимодействие Фонда с юриди
ческими и физическими лицами, 
сторонними организациями).

Первооткрывателем на этом 
трудоемком пути стал персонифи
цированный учет. Именно в системе 
персонифицированного учета Фонд 
начинал строить подсистему крип
тографической защиты информа
ции. Соответствующая подсистема

предназначена для реализации 
возможности подготовки и сдачи 
документов персонифицированного 
учета на машинном носителе.

Здесь необходимо отметить, что 
благодаря совместной работе и ак
тивной поддержке наших уважаемых 
плательщиков более 4000 субъектов 
хозяйствования столицы сегодня 
работают с Фондом, используя ЭЦП 
в своих документах персонифициро
ванного учета. Минским городским 
управлением и районными отдела
ми предоставляется необходимая 
программа для оформления ЭЦП,

полное и доступное руководство по 
введению в новую область знания 
и работе с программой. Кроме того, 
оказывается безвозмездная помощь 
по организации системы подготовки 
электронных документов на рабочих 
местах.

Использование ЭЦП при работе 
с ДПУ призвано, в первую очередь, 
сэкономить время и деньги самого 
плательщика.

Заводской районный отдел Минс
кого городского управления Фонда 

социальной защиты населения.
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Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць фактаў. lx 
меркаванні неабавязкова адлюс- 
троўваюць пункт гледжання рэ- 
дакцыі. Матэрыялы друкуюцца 
на мовеарыпнала.
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Номинация «Мисс 
Очарование -  2007» 
была присуждена Та
тьяне Ивчиной (ФМЭО, 
3 курс) и Виктории Ку- 
делко (УЭФ, 1 курс). 
«Мисс Оригинальнос
тью -  2007" жюри на
звало Тамару Туро- 
вец (ФФБД, 2 курс). 
В номинации «Мисс 
Фотомодель -  2007» 
победила Юлиана Иг
натенко (ФФБД, 3 курс). 
Победительницей кон
курса  «М исс Весна 
БГЭУ - 2007» стала 
Юлия Мардусевич (ФП, 
5 курс). Искренне позд
равляем красавиц и на
поминаем, что подача 
заявок и фотографий 
для участия в конкурсе 
фотомоделей “ В наш 
вуз пришла весна - 
2008” начинается уже 
с сентября 2007 года.
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